## CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial (Del 1 al 8 de junio 2021 – No. 22/2021)

El G7 acuerda establecer un impuesto mínimo mundial a empresas de 15%. Los ministros de Finanzas del Grupo de los 7 (G7), entre ellos Estados Unidos, Gran Bretaña y otros países industrializados, alcanzaron un acuerdo histórico, en la cumbre celebrada entre el 4 y 5 de junio en Londres, para aplicar un marco de impuestos a empresas multinacionales como Google, Apple y Amazon. En una medida que podría recaudar cientos de miles de millones de dólares para ayudar a hacer frente a las secuelas del Covid-19, el grupo de las siete grandes economías avanzadas acordó respaldar una tasa de impuestos mínima del 15% y que las empresas paquen más impuestos en los mercados donde venden bienes y servicios. El acuerdo. también promete poner fin a los impuestos nacionales a los servicios digitales aplicados por Gran Bretaña y otros países europeos que, según Estados Unidos, afectan injustamente a los gigantes tecnológicos estadounidenses. Alemania y Francia también acogieron con satisfacción el acuerdo, aunque el ministro francés de Economía, Bruno Le Maire, dijo que lucharía por un tipo mínimo global del impuesto de sociedades superior al 15%, que describió como un "punto de partida". El ministro irlandés de Finanzas, Paschal Donohoe, cuyo país es posiblemente un gran perdedor con su tasa impositiva del 12.5%, dijo que cualquier acuerdo global también debía tener en cuenta a los países más pequeños. El acuerdo no aclara exactamente qué empresas estarán cubiertas por las normas, refiriéndose únicamente a "las empresas multinacionales más grandes y rentables"

A finales de mayo de 2021, el presidente Joe Biden había planteado propuestas para incrementar su impuesto de sociedades (desde el 21% al 28%) y aplicarle un suelo mínimo (del 15%) en todo el mundo. Joe Biden, con su Secretaria del Tesoro, Janet Yellen, al timón, desbloqueó las ancestrales negociaciones de la OCDE que Donald Trump había paralizado en junio del 2020. Es por ello que ahora la OCDE resucita como foro de estudio y negociación para el primer impuesto mundial común, empeño en el que se estrenó tras la Gran Recesión. Cuenta con la ventaja de los 135 países que se han asociado a su proyecto. El presupuesto fiscal de Biden/Yellen, destinado a financiar su gigantesco plan de infraestructuras por 2,1 billones de euros, refleja que "no es aceptable que 91 de las 500 mayores corporaciones del país pagaran cero en impuestos federales en 2019". Este plan tiene tres propuestas: 1) la vuelta al tipo del 28% en el impuesto de sociedades interno desde el 21% en que lo dejó Trump, que lo recibió al 35%; 2) el alza del 10,5% al 21% en la tributación de las empresas norteamericanas en el extranjero; y 3) la propuesta de un tipo mínimo internacional del 21%, que luego rebajaron al 15%, para atraerse a los europeos, más conservadores.

Cabe recordar que las multinacionales desvían al año a los paraísos fiscales hasta 550.000 millones de euros, según algunos expertos y unos 200.000 millones según la OCDE; y la capacidad de recuperarlos mediante recaudación

ortodoxa llegaría a 200.000 (con un tipo del 12,5%), estima el estudio de impacto de ese organismo.

Son los paraísos europeos de Irlanda (con un tipo nominal del 12,5%); Hungría, del 9%; y Países Bajos, donde impera un tipo efectivo del 5%; o Luxemburgo, donde Amazon tiene su sede paneuropea y declara unas pérdidas de 1.200 millones para 2020 tras facturar 44.000 millones de euros en el Viejo Continente. La merma de ingresos conjunta alcanzaría en Europa un 20% de la recaudación por sociedades. O sea, unos 190.000 millones de euros anuales, según el experto Richard Murphy; 152.800 millones, calcula *Tax Justice*.

El cambio climático podría desencadenar una crisis financiera. El cambio climático plantea riesgos serios para la estabilidad del sistema financiero, según plantea informe publicado por el subcomité de clima de la Comisión de Negociación de Futuros de Productos Básicos de Estados Unidos, del Fondo Monetario Internacional (FMI). En los últimos años economías de países como las Bahamas, Filipinas y otros, se han visto fuertemente afectadas por huracanes y tifones. Por otro lado, el reporte, pedía a los reguladores que trabajen "con mayor urgencia y decisión" para abordar los daños económicos producto del cambio climático que se avecinan. En marzo, investigadores de la Reserva Federal escribieron en un informe sobre los riesgos económicos o financieros relacionados con el clima, que factores como las tormentas, inundaciones, incendios forestales u otros peligros graves pueden cambiar rápidamente o revelar nueva información sobre las perspectivas económicas o el valor de los activos financieros. Los investigadores de la Fed añadieron que los riesgos económicos y financieros pueden amplificarse mutuamente. Esto sucedería, por ejemplo, si la destrucción de propiedades por factores climáticos diera lugar a pérdidas bancarias que a su vez condujeran a menos préstamos e inversiones.

Repunte económico mundial reforzará envíos de remesas. Con el repunte del crecimiento económico las remesas hacia los países de bajos y medianos ingresos aumentarán un 2.6% en 2021 hasta los 553 mil millones de dólares. estimó el Banco Mundial. Señaló además el reporte, que para 2022 esos envíos pueden crecer un 2,2% y llegar a los 565 mil millones de dólares, según estimaciones recogidas en el informe Resiliencia: Crisis de COVID-19 a través del lente de la migración, de ese organismo internacional y el Centro para la Migración y del Desarrollo. Pese a la crisis sanitaria y económica de la Covid-19 y a lo que se estimaba cuando comenzó la pandemia, los flujos de remesas demostraron capacidad de resistencia y disminuyeron menos de lo previsto en 2020. Precisó el documento que las naciones de ingresos bajos y medianos recibieron remisiones monetarias de los migrantes registradas oficialmente por 540 mil millones de dólares en 2020, apenas 1,6 puntos porcentuales por debajo del total de los 548 mil millones de 2019. Esos ingresos aumentaron en América Latina y el Caribe, Asia meridional, Oriente Medio y Norte de África, en tanto cayeron en Asia oriental y el Pacífico, Europa, Asia central y en África al sur del Sahara. Se estima que hay más de 270 millones de trabajadores migrantes en todo el mundo, quienes envían a sus lugares de origen en promedio el 15% de sus ingresos, a pesar de recibir peores remuneraciones en relación con los locales, y estar más expuestos a las crisis económicas. Lo

cierto es que las remesas consiguieron resistir el impacto de la pandemia y como resultado, en 2020 superaron los volúmenes de la inversión extranjera directa (259 mil millones de dólares) y de Asistencia Oficial para el Desarrollo de organismos multilaterales (179 mil millones de dólares). El presidente del *Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA)*, Gilbert F. Houngbo considera que el dinero recibido es fundamental para ayudar a millones de personas en la pobreza, pues los 200 ó 300 dólares que cada migrante envía representan alrededor del 60% de los ingresos del hogar de la familia.

Inflación global en abril alcanzó su mayor tasa desde 2008. Esta semana la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) informó que la inflación global alcanzó en abril su mayor tasa desde 2008. De acuerdo con la OCDE, el alza de la cotización de la energía impulsó la inflación anual al 3,3% en abril, frente al 2,4% de marzo, el mayor ritmo de crecimiento desde octubre de 2008 cuando la crisis financiera impactó a la economía del orbe. El organismo significó que el alza de los precios incide en todos los países, incluso al excluir los volátiles costos de los alimentos y la energía, y ejemplificó que sin contemplar esos productos el indicador saltó del 1,8% en marzo al 2,4% en abril. El aumento de los costos de las mercancías representa un desafío importante para los responsables de la formulación de políticas mundiales. En el caso del petróleo, en los últimos 12 meses el crudo intermedio de Texas (WTI), de referencia en Estados Unidos, acumuló un alza del 127% al cierre de la semana pasada, el del crudo del mar del Norte, el Brent seguido en Europa, era de 133%, y el de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) 167%. Sin embargo, en la OCDE los precios avanzaron a diferentes ritmos. En Estados Unidos la inflación anual aumentó del 2.6% de marzo a 4,2% en abril, mientras en Canadá se aceleró del 2,2% al 3,4 %. En tanto, en Europa las alzas fueron más modestas en abril: Reino Unido con 1,6%, Alemania (2%), Francia (1,2%) e Italia (1,1%).

Se disparan 40% precios de alimentos en mayo. La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), informó que durante mayo su índice de precios de alimentos registró una tasa anual de 39.7%, para ubicarse en su nivel más alto en más de 10 años. En total, el índice de la FAO promedió 127.1 puntos, lo que representó un incremento de 4.8% respecto al mes de abril. La elevada demanda de China por cereales básicos, como el trigo, o la soya, productos que sirven de base de alimentación para buena parte del mundo y para la industria cárnica; la grave seguía que sufre Brasil y los precios disparados de los aceites vegetales para responder a la demanda energética del biodiésel, están detrás del fuerte incremento en los precios de los alimentos. De acuerdo con la organización, el aumento se dio a partir de un alza repentina en los precios internacionales de los aceites vegetales, el azúcar y los cereales. El índice del aceite vegetal creció 7.8% a tasa mensual durante el quinto mes del año, esto se debió, principalmente, al aumento en las cotizaciones de aceites de palma, soja y colza. La organización señaló en un comunicado que los precios del maíz comenzaron a retroceder a finales de mayo, fundamentalmente por la mejora de las perspectivas sobre la producción en Estados Unidos. Los precios internacionales del trigo también mostraron un descenso a finales de mes, aunque en mayo alcanzaron un promedio de 6.8% más que en abril, mientras que las cotizaciones

internacionales del arroz se mantuvieron estables. Por otro lado, los precios de la carne aumentaron 2.2% en mayo respecto al mes anterior, debido a la aceleración de las importaciones chinas, mientras que los precios de los productos lácteos tuvieron un alza de 1.8% mensual.

Desempleo en EE.UU. bajó a 5.8% en mayo con 559,000 nuevos puestos de trabajo. La economía estadounidense agregó 559,000 puestos de trabajo en mayo y la tasa de desempleo se redujo al 5.8%, informó el *Departamento de Trabajo*, en un contexto en que la masiva vacunación anticovid permitió reaperturas y contrataciones en las empresas. Con relación a febrero de 2020, cuando la pandemia aún no había impactado la primera economía del mundo, hay 7.6 millones de puestos de trabajo menos, según el informe.

Los sectores que resultaron más gravemente dañados por las restricciones comerciales para detener el virus constituyeron la mayor parte del avance el mes pasado: ocio y hospitalidad agregaron 292,000 puestos de trabajo, dos tercios de ellos en negocios como bares y restaurantes. Los alojamientos sumaron 35,000 posiciones, y las empresas de entretenimiento, juegos de azar y recreación agregaron 58,000. Sin embargo, este sector aún tiene 2.5 millones de puestos menos en comparación con febrero de 2020. El *Departamento de Trabajo* también revisó ligeramente al alza la creación de puestos en los meses anteriores. Así, las nuevas contrataciones de marzo quedaron en 785,000, y abril se elevó a 278,000, un aumento neto de 27,000 para los dos meses.

OCDE revisa al alza sus previsiones de crecimiento mundial para 2021 y 2022. Aunque la institución destacó la solidez de la recuperación, la OCDE, que incluye a 38 países que representan el 60% del PIB mundial, está preocupada por la lentitud de la vacunación en los países pobres y el nerviosismo de los mercados financieros. La recuperación se confirma y tras una recesión histórica en 2020, cuando la economía mundial se contrajo un 3,5%, la OCDE prevé ahora una subida del PIB del 5,8% en 2021, más que el 5,6% que auguraba en marzo, cuando publicó sus últimas previsiones. Para 2022, un año en el que la mayoría de las economías deberían volver a sus niveles de 2019, augura un crecimiento del 4,4%. Hay muchas señales positivas, como el aumento de la producción manufacturera, la fuerte recuperación del comercio mundial de mercancías y el repunte del consumo después de los confinamientos, sin embargo, persisten demasiados vientos en contra, advierte la OCDE.

La organización, con sede en París, afirma que la recuperación es frágil y "desigual": se prevé un crecimiento del 8,5% en China y del 6,9% en Estados Unidos, dos países que ya han vuelto a sus niveles anteriores a la pandemia, pero solo del 2,6% en Japón y del 3,3% en Alemania. Por su parte, España debería registrar un crecimiento del 5,9% en 2021; y en América Latina, la OCDE prevé que Brasil crezca un 3,7% en 2021, México un 5,0%, Argentina 6,1%, Chile 6,7% y Colombia 7,6%.

Los 27 países de Unión Europea ratifican fondo de recuperación. El 28 de mayo los 27 países de la Unión Europea (UE) concluyeron el proceso de ratificación del fondo de 750 mil millones de euros con el que esperan

recuperar sus economías tras el impacto de la Covid-19. El proceso, que debía ser aprobado previamente por los respectivos parlamentos nacionales, allana el camino para que las primeras emisiones de deuda puedan tener lugar antes de lo previsto, anunció el comisario de Presupuestos, Johannes Hahn en su cuenta en la red social *Twitter*. Concluidos los trámites mencionados, el Ejecutivo comunitario podrá captar los fondos a través de la emisión de bonos y transferir después esos recursos a los Estados miembros en forma de subsidios y préstamos. La intención de Bruselas es que los primeros desembolsos para los países sean en julio, puesto que, además de la ratificación, dependen de que sean aprobados los planes de reformas e inversiones que los Estados miembros han enviado a las autoridades comunitarias. Según lo planeado, la financiación ayudará a los 27 Estados miembros de la UE a hacer frente a los efectos económicos y sociales de la pandemia, garantizando asimismo que sus economías emprendan las transiciones ecológica y digital para ser más sostenibles y resilientes.

Precios del petróleo. La Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) y países productores aliados confirmaron esta semana los planes de aumentar la oferta mundial de crudo en 2,1 millones de barriles de mayo a julio, en un intento por hallar un equilibrio entre la debilidad de las economías afectadas por la pandemia de coronavirus y la creciente demanda de las naciones en vías de recuperación. La iniciativa incluye ofrecer 350.000 barriles diarios más en junio y 440.000 barriles diarios más en julio. Al mismo tiempo, Arabia Saudita repondrá 1 millón de barriles que había recortado voluntariamente más allá de la decisión grupal. El grupo, que incluye a los miembros de la OPEP y a no miembros como Rusia, debe enfrentar la posibilidad de que nuevos brotes del COVID-19 en importantes consumidores como la India inhiban la demanda y depriman los precios. Los países productores redujeron drásticamente la oferta en el peor momento de la pandemia en 2020 a fin de apuntalar los precios, y ahora deberán ajustar su extracción a medida que los países de van recuperando. Las recuperaciones económicas en marcha en Estados Unidos, Europa y Asia probablemente provocarán un pronunciado repunte de la demanda en la segunda mitad del año a medida que la gente regresa a las carreteras y a los aeropuertos. En Estados Unidos, cada vez más personas están vacunadas contra el COVID-19 y la temporada vacacional de verano ya empezó, llevando a mucha gente a viajar por avión o auto.

El 7 de junio el barril de petróleo BRENT operaba a 72,26 dólares por barril, nuevo máximo anual en 2021, máximo de 2 años y 6 meses. Por su parte, el petróleo WTI alcanzaba los 70,00 dólares por barril, nuevo máximo anual en 2021, máximo de 2 años y 8 meses.